



100% Noticias

Miami, Estados Unidos

Septiembre 12, 2025

10:45 AM

Violencia digital contra personas LGBTIQQA+: resiliencia y desafíos en América Latina

El auge de los discursos de odio y la hipervigilancia digital ha convertido internet en un terreno hostil para mujeres y personas LGBTIQQA+ en América Latina. Sin embargo, colectivos feministas y de la diversidad impulsan estrategias de resiliencia digital para defender sus derechos y habitar la red con seguridad.



Avances tecnológicos en IA

Gastón Wahnish, encargado de Comunicaciones en Derechos Digitales

IA CANVA

En medio de un mundo convulsionado por la irrupción de la IA, las personas intentan aprovechar los beneficios que estos

avances tecnológicos pueden brindar pero, a la vez, buscan lidiar con aquellas consecuencias negativas que ese mismo uso puede traer, y que en ocasiones aún ni podemos identificar. Entre ellos, uno de los problemas que se ha profundizado y mutado es el de la **Violencia de Género Facilitada por las Tecnologías (VGFT)**. Estudios de la **ONU**, y de personas especialistas en el tema, ya demuestran el **impacto diferencial** de ciertos procesos tecnológicos sobre determinados sectores sociales, grupos en situación de vulnerabilidad que pagan mucho más caro las amenazas del ámbito digital, entre los que se encuentran las **mujeres** y las personas de la comunidad **LGBTIQQA+**.

Si bien las **tecnologías** históricamente han servido como espacio de refugio y red para los colectivos de la diversidad, hoy observamos un estrepitoso auge de los **discursos de odio**, **hipervigilancia**, **persecución**, **acoso** y **violencia digital** que sufren a diario estas poblaciones. ¿Cuáles

son los **desafíos** que enfrentan ante este nuevo terreno digital hostil? ¿Qué **estrategias** construyen las **organizaciones latinoamericanas** para resguardar al colectivo **LGBTIQA+** y aprovechar las **tecnologías** en su favor?

Resurgimiento de los discursos antiderechos

Antes de poner la lupa sobre el entorno digital, repasemos lo que las **renovadas derechas** de nuestro continente vienen expresando en relación a los **derechos LGBTQIA+**. El **retorno de Trump** a la **Casa Blanca** vino con una nueva propuesta para la **derecha global**: la **batalla cultural** radical contra lo que ellos denominan “**agenda woke**”. El actual gobierno de **EE. UU.** cerró todos los **programas estatales de diversidad, equidad e inclusión (DEI)** del gobierno federal, destinados principalmente a las **minorías**, entre otras **políticas** sustanciales.

Para los nuevos -viejos- **paladines de los valores morales** y la **familia tradicional**, la educación sexual en

tradicional, la educación sexual en las escuelas es adoctrinamiento, el **cupo laboral trans** es un privilegio, el **lenguaje inclusivo** es una aberración para la lengua. Con esa narrativa justifican el cierre de **políticas públicas** e instituciones enteras y se pasean por **conferencias internacionales** con **discursos cargados de odio** contra personas **LGBTIQQA+**.

Así lo vienen expresando los gobiernos de **ultraderecha** de **Argentina** y **El Salvador**. En el marco del último **Foro Económico Mundial**, el presidente **Javier Milei** vinculó lo que catalogó como “versiones extremas de la **ideología de género**” con el **abuso infantil**. Desde que inició su gestión, **Argentina** está experimentando un rápido retroceso para los **derechos de las mujeres** y personas **LGBTIQQA+**. Por su parte, pocos días después de asumir el poder, **Nayib Bukele** eliminó la **Dirección de Diversidad Sexual**, y en su participación en la **Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC)** de 2024. diio: “Es importante

que la **currícula** no lleve **ideología de género**".

Sin embargo, estos escenarios regresivos no se circunscriben a países con gobiernos **autoritarios de derecha**. Según el **Instituto Raza & Igualdad**, el **asesinato** de personas por su **orientación sexual** o **identidad de género** es una realidad en **Latinoamérica**, al punto que la región se ubica como la **más peligrosa en el mundo para personas trans**. En ese contexto, **Brasil, México y Colombia**, gobernados por **coaliciones progresistas** y de izquierda, son los países con mayor número de casos, según el **Trans Murder Monitoring**. Por ejemplo, la regional **América Latina y Caribe** de **ILGA** determinó en un informe que en **Brasil** se asesina a una persona **LGBTIQA+** cada 34 horas.

Entre las tendencias del informe anual 2024 de la **Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH)**, se señala que, durante el año pasado, "los **desafíos** particulares que enfrentan las

particulares que empujaron a las personas y grupos que padecen **discriminación histórica y sistemática** se intensificaron". En particular, registran un aumento de **discursos de odio, desinformación y cuestionamiento** de los **derechos** de las personas **LGBTIQQA+** y **mujeres**, entre otros sectores sociales.

Narrativas digitales de odio

Las personas **LGBTIQQA+** en **América Latina** enfrentan diversas **problemáticas** en el **entorno digital**, que van desde la **violencia en línea** hasta la **vulneración de datos personales**, pasando por otras modalidades que configuran un **escenario hostil**, en lo que históricamente ha sido un espacio de **red y refugio** para esta comunidad.

Antes de repasarlas, hablemos de la **brecha digital de géneros**. Según la lista elaborada por la **Internet Society** sobre las tarifas de **internet móvil**, ocho de los diez países con los precios más elevados están en **América**. Más allá del costo del

servicio, nuestra región cuenta con amplios territorios **rurales** o **semiurbanos**, donde se carece de **energía eléctrica**, así como del equipamiento de **banda ancha** necesarios para lograr **cobertura de red**. El reporte de **ILGA "Acceder a la conexión: cerrando la brecha digital de las comunidades LGBTI en el mundo"**, identifica que en **América Latina** la falta de **infraestructura de red** afecta especialmente a las personas **LGBTIQ+**, muchas de las cuales también se ven marginadas por su **raza** y/o condición de pertenencia a la **población indígena**.

La **violencia digital** contra las personas **LGBTIQ+** viene en aumento en **redes sociales** como **X**, **Facebook** y **YouTube**, según la investigación de **ILGA**. Además, señala que este colectivo es más vulnerable a sufrir **daños en línea** que sus pares **heterosexuales** y **cisgénero**. Pero, ¿qué hacen las **plataformas** para regular estas **agresiones** y promover mayor **inclusión** y **seguridad**? Hacen **poco** o **nada**; e, incluso, en sintonía con la

agenda conservadora global, permiten que estos comportamientos violentos se extiendan.

Tras los anuncios de **Zuckerberg** a inicios de 2025, los **usuarios** de las plataformas de **Meta** pueden denominar a personas **gays** o **trans** como “**enfermos mentales**”, sin restricciones. Una investigación **brasileña** demuestra que las personas usuarias de **TikTok** que se identifican como **no binarias** se han visto especialmente afectadas por la aplicación de las **normas** de las plataformas en **América Latina**. Las **políticas de contenido** y los **términos de servicio** tienen un **impacto diferencial** en su **privacidad, autonomía, libertad de expresión y derechos sociales, económicos y reproductivos**. Por otra parte, las principales conclusiones del “**Índice de seguridad en las redes sociales**” de este año, indican que las recientes **revocaciones de las políticas contra el discurso de odio** en **Meta** y **YouTube** representan **graves amenazas** para la **seguridad** de las

personas **LGBTIQA+**; y que las **plataformas** suprimen **desproporcionadamente** el **contenido** de los **colectivos de la diversidad** mediante la **eliminación**, la **desmonetización** y el **shadowbanning**.

Para completar el diagnóstico, es importante destacar que esta **población** también sufre de manera desproporcionada la **persecución** e **hipervigilancia digital**, también conocida como “**vigilancia queer**”. Hoy es difícil que la **huella digital** contemple el **anonimato** de las y los **internautas**, lo que expone aún más a las **comunidades LGBTIQA+** en relación con su **privacidad** y **datos personales** en la interacción digital. Los **perfilamientos** en **redes sociales** a partir de la **identidad de género**, no sólo se utilizan con fines **comerciales** y **publicitarios**, sino que también pueden ser una herramienta de los **Estados** para la **vigilancia** y **criminalización** de determinados **grupos sociales**.

Internet pintada con todos los colores

Si bien las personas y colectivos **LGBTIQA+** reconocen estas **problemáticas** y sus **impactos negativos**, no están dispuestas a abandonar **internet**, sino más bien **adaptarse** a los **tiempos** que corren y construir la **resiliencia digital** que el **contexto** requiere. En la actualidad, tanto **organizaciones feministas** y de la **diversidad**, como colectivos por los **Derechos Humanos** en **internet**, se articulan y trabajan para crear **espacios** y **herramientas** que acompañen a estas comunidades a transitar de manera más **justa, inclusiva** y **segura** el **ecosistema digital**.

Derechos Digitales publicó una **investigación** que documenta la labor de tres **líneas de ayuda** en materia de **seguridad digital** operando en **América Latina**: el **Centro S.O.S Digital** de **Fundación InternetBolivia.org** en **Bolivia**, **Maria d'Ajuda** de **Marialab** en **Brasil** y **Navegando Libres por la Red** de **Taller Comunicación Mujer** en **Ecuador**. Además, a través de los **Fondos** que brinda la organización, se fomentan **iniciativas** que buscan

Se fomentan **iniciativas** que buscan generar **resiliencia digital** en los colectivos **feministas** y **LGBTIQQA+** de nuestra región, como por ejemplo un **proyecto** desarrollado por **LatFem** basado en **cuidados digitales** para ejercer más y mejor **periodismo feminista**.

Existen también **plataformas digitales** destinadas a **documentar** y **archivar** la **historia** de las **diversidades**, como son el **Recursero Trans** y el **Archivo Trans de Argentina**, el **Colectivo Pedrina de El Salvador**, el **Archivo de la Memoria Transmasculina de México**, y el **Archivo de la Memoria Marica del Perú**, así como varios **proyectos de registro** que fomenta el área **LGBT+** de **Wikimedia** en **plataformas abiertas**. Asimismo, proliferan los **medios de comunicación digitales** con **perspectiva feminista** que prestan especial atención a la **actualidad** y **agenda** de la **diversidad**. Entre ellos podemos mencionar a la **agencia Presentes**, **GenderIT.org**, **Volcánicas**, **Portal Catarinas**, **Wambra**, **Muy Waso** y **Altavoz**

LGBT+.

Con el fin de fomentar la **seguridad digital** de las **personas y activistas LGBTIQA+**, varios **colectivos** impulsan **guías y recomendaciones: Libres y Segures de TEDIC en Paraguay, Guía de Defensa Contra la Violencia Digital de R3D e Impunidad Cero en México, y Nos Mantenemos Seguros: Guía de Seguridad Digital LGBTQ de GLAAD**. Además, en la región se construyen **plataformas** que permiten realizar **estadísticas, cifras y mapeos** sobre la **violencia digital** contra **personas** de estas **comunidades**, como **Sin Violencia, El Observatorio de Violencias LGBTIQ+ de ILGA LAC**, o el **Informe Anual de Derechos Humanos de la Diversidad Sexual y de Género de MOVILH Chile**.

Una red inclusiva y diversa es posible

Las **experiencias e iniciativas** dan cuenta de una **actividad dinámica y esperanzadora** en lo que podríamos llamar la **resiliencia**

digital del arcoiris. Valores históricos de la comunidad LGBTIQQA+ como la **solidaridad**, el **autocuidado colectivo**, la **red** y la **empatía**, se ponen en juego también en la esfera de **internet**. Si bien podemos observar un giro hacia la **privacidad** que parece contrario a la **disputa de visibilidad del movimiento**, lo cierto es que las **estrategias de privacidad** resultan, en este **contexto**, una de las pocas **herramientas** con las que cuentan para evitar el **expolio** de los **datos personales**, y la **conformación de perfiles de internautas**, que implica también **riesgos de vigilancia y control** por **fuerzas de seguridad estatales y grupos extremistas**.

Pero está claro que sólo con los **esfuerzos** de la **sociedad civil** no alcanza. Se necesitan **marcos regulatorios** a nivel **global, regional y nacional**, que **protejan** a estos **grupos en situación de vulnerabilidad** y erradiquen la **violencia de género digital**. Los **sesgos de los algoritmos** y la **IA** se alimenta de **discriminaciones** y

estereotipos históricos contra las **minorías**. Precisamos de **enfoques interseccionales** para abordar estos **peligros**, y **compromisos concretos** de las **compañías de tecnologías** para que **internet** vuelva a ser un **espacio de fomento de los Derechos Humanos**, y no todo lo contrario.

Muchas **personas y activistas LGBTIQA+** abandonan las **redes**, o disminuyen su **interacción en línea**, por **miedo**. Es imprescindible el **fomento de políticas públicas y reglas claras y transparentes** para el **funcionamiento** de las **plataformas**, para que todas las **personas**, sin importar su **identidad de género**, puedan sentirse **seguras** en la **red**. Porque **no volveremos al closet nunca más**, ni en las **calles**, ni en **internet**.

[Seguridad](#)[Violencia](#)[Latinoamérica y el Caribe](#)[LGBTIQ+](#)

Noticias • Tecnología • Violencia digital contra...

100%

Apoya a 100% NOTICIAS